



## **Cuidar para sostener: Encuentros entre el cuidado y la sustentabilidad**

### **Autora**

Marla Arce Pimienta, Posgrado en Ciencias de la Sostenibilidad, IIES, UNAM., marcep@cieco.unam.mx

### **Palabras clave**

Cuidado, sustentabilidad, sostenibilidad de la vida

### **Resumen**

La multidimensionalidad de la crisis a la cual nos enfrentamos actualmente ha traído consigo la (re)emergencia de prácticas y discusiones conceptuales, las cuales además de ampliar el espectro y la complejidad que implica hablar de sustentabilidad, , colocan en el centro de las reflexiones nociones no convencionales en este campo, tal como lo es el cuidado. Si bien históricamente este ha sido abordado por discusiones desde la ética y también disciplinariamente por la prácticas que se llevan en el ámbito privado y sobre todo humano; existen propuestas que lo retoman desde la vida en su sentido amplio. El cuidado y las prácticas alrededor y que surgen de este, no sólo fungen como estrategias frente a la crisis heterogénea y generalizada; sino que también fundamentalmente son el centro de otros sentidos de existencia fuera de los paradigmas sistémicos. Esto lleva a pensar la vida de manera inter y eco dependiente, así como más armónica, es decir sostenible o lo que pensamos como sustentable. La presente discusión tiene como objetivo presentar unas primeras aproximaciones respecto a las dimensiones del cuidado dentro de la sustentabilidad, y las íntimas relaciones que existen entre estos. Para llegar a esto se hace una discusión teórica y conceptual desde las aportaciones feministas y mismas críticas de la sustentabilidad y el desarrollo; así como se retoman fundamentalmente las propuestas de cuidado de diversos movimientos por la vida, específicamente desde el Sur global, frente a la insustentabilidad de los paradigmas sistémicos actuales